



Consejo Económico y Social

Distr. general
26 de enero de 2011

Español
Original: inglés

Comisión de Población y Desarrollo

44º período de sesiones

11 a 15 de abril de 2011

Tema 7 del programa provisional

Ejecución de los programas y el futuro programa de trabajo de la Secretaría en materia de población

Ejecución de los programas y marcha de los trabajos en materia de población en 2010: División de Población, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales

Informe del Secretario General

Resumen

En el presente documento se examina el progreso alcanzado por la División de Población del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Secretaría de las Naciones Unidas en la ejecución de su programa de trabajo en materia de población en 2010. El informe abarca las actividades de la División de Población relacionadas con el análisis de la fecundidad, la mortalidad y la migración internacional; la preparación de estimaciones y proyecciones de la población mundial; el seguimiento de las políticas de población; el análisis de las interrelaciones entre la población y el desarrollo; y la observación, coordinación y difusión de información sobre la población. El informe abarca también las principales actividades realizadas por la División de Población, en particular la prestación de servicios sustantivos de órganos intergubernamentales, la preparación de documentos para reuniones y publicaciones técnicas, la organización de reuniones de expertos y la difusión de resultados, incluso por conducto de la Internet.

El objetivo del subprograma de población es fortalecer la capacidad de la comunidad internacional de abordar con eficacia los problemas nuevos y existentes relacionados con la población e integrar las dimensiones relativas a la población en el programa de desarrollo a nivel nacional e internacional. La Comisión de Población y Desarrollo proporciona orientación intergubernamental al subprograma.

La Comisión tal vez desee tomar nota del presente informe.

* E/CN.9/2011/1.



Índice

	<i>Página</i>
I. Introducción	3
II. Fecundidad y planificación de la familia	4
III. Salud y mortalidad	6
IV. Migración internacional	8
V. Proyecciones demográficas mundiales	10
VI. Políticas de población	13
VII. Población y desarrollo	14
VIII. Observación, coordinación y difusión de la información sobre cuestiones demográficas	15
A. Observación de las tendencias y políticas demográficas	15
B. Difusión de información y datos demográficos	15
IX. Cooperación técnica	16
Anexo	
Publicaciones, reuniones de grupos de expertos y material de otro tipo preparados u organizados por la División de Población (1 de enero a 31 de diciembre de 2010)	19

I. Introducción

1. El subprograma sobre población de la Secretaría de las Naciones Unidas está a cargo de la División de Población del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Secretaría de las Naciones Unidas. En el programa de trabajo se toman en cuenta las recomendaciones de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo de 1994, los resultados del vigésimo primer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General (resolución S-21/2, anexo) sobre medidas clave para seguir ejecutando el Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo^a, y los resultados de otras conferencias y cumbres internacionales pertinentes, incluidas la Declaración del Milenio de las Naciones Unidas (resolución 55/2) y el Documento Final de la Cumbre Mundial 2005 (resolución 60/1). En el programa de trabajo también se tienen en cuenta las resoluciones y decisiones de la Comisión de Población y Desarrollo, en particular la resolución 2004/1 sobre el programa de trabajo en la esfera de la población (E/2004/25, cap. I, secc. B), y las resoluciones pertinentes de la Asamblea General y el Consejo Económico y Social.

2. Como se describe en el marco estratégico para el período 2010-2011, el objetivo del subprograma de población es fortalecer la capacidad de la comunidad internacional de abordar con eficacia los problemas nuevos y existentes relacionados con la población e integrar las dimensiones relativas a la población en el programa de desarrollo a nivel nacional e internacional (véase A/63/6/Rev. 1, programa 7, subprograma 6). La Comisión de Población y Desarrollo proporciona orientación intergubernamental al subprograma.

3. Concretamente, los logros previstos del subprograma de población, presentados en la sección 9, Asuntos económicos y sociales, del presupuesto por programas para el bienio 2010-2011 (A/64/6 (Sect. 9)), son los siguientes:

a) Facilitación efectiva del examen por los Estados Miembros de los progresos conseguidos en la aplicación del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, de los resultados del vigésimo primer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, y los resultados de las conferencias y cumbres de las Naciones Unidas en los ámbitos económico y social relacionadas con la población y el desarrollo, incluidas la Cumbre del Milenio y la Cumbre Mundial 2005;

b) Mayor conciencia de la comunidad internacional acerca de las cuestiones nuevas e incipientes relacionadas con la población y mayor conocimiento y comprensión a nivel nacional, especialmente en lo que atañe a la fecundidad, la mortalidad, la migración, el VIH/SIDA, la urbanización, el crecimiento demográfico, el envejecimiento de la población y el medio ambiente;

c) Mayor accesibilidad y oportunidad de la información y los datos sobre la población para uso de los Estados Miembros, el sistema de las Naciones Unidas, la sociedad civil y los círculos académicos.

4. La División de Población colabora estrechamente con organismos, fondos, programas y otros órganos del sistema de las Naciones Unidas en la ejecución del

^a *Informe de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, El Cairo, 5 a 13 de septiembre de 1994* (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.95.XIII.18), cap. I, resolución 1, anexo.

programa de trabajo y en las actividades de seguimiento de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo. Las misiones permanentes ante las Naciones Unidas, las oficinas nacionales de los gobiernos, las oficinas de las Naciones Unidas, los investigadores, los representantes de los medios de comunicación y el público en general recurren con frecuencia a la División de Población para obtener datos, información y análisis sobre cuestiones de población y desarrollo.

5. El presente informe se centra en la labor de investigación y otras actividades realizadas por la División de Población en 2010, agrupadas por temas, y en él se presenta un resumen sustancial de las actividades y los productos de la División, a saber, la prestación de servicios sustantivos a los organismos intergubernamentales, la preparación de documentos para reuniones y publicaciones técnicas, la organización de reuniones de expertos y la difusión de los resultados por diferentes vías, incluida la utilización de la Internet. En el anexo del presente informe figura una lista de las actividades y los productos de la División.

II. Fecundidad y planificación de la familia

6. A fin de fomentar la sensibilización acerca de las principales cuestiones que debe abordar la Comisión de Población y Desarrollo en su 44º período de sesiones, la División de Población organizó una mesa redonda sobre el tema “Fecundidad, salud reproductiva y desarrollo” que se celebró en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York el 7 de diciembre de 2010. Entre los participantes de la mesa figuraban cuatro expertos de instituciones académicas y de investigación que presentaron nuevas pruebas sobre los efectos en el desarrollo del descenso de fecundidad, las mejoras en el acceso a la planificación de la familia y a otros servicios de salud reproductiva, y la reducción de las desigualdades en la salud reproductiva. Los participantes de la mesa redonda demostraron que un mayor acceso a la salud reproductiva podía acelerar el descenso de la fecundidad en los países en desarrollo y lograr un mayor adelanto en el logro de los principales Objetivos de Desarrollo del Milenio. Las presentaciones realizadas están disponibles en el sitio web de la División de Población.^b

7. En el marco de su labor de llevar a cabo y difundir estimaciones de los determinantes de la fecundidad, la División de Población elaboró un CD-ROM titulado *World Contraceptive Use 2010*, que contiene estimaciones de los niveles y tendencias del uso de anticonceptivos en 193 países o zonas y ofrece datos desglosados según el método utilizado y estimaciones de las necesidades no atendidas en materia de planificación de la familia. El CD-ROM proporciona datos más pormenorizados y exhaustivos que las anteriores ediciones. En particular, contiene series cronológicas de datos correspondientes a cada país que abarcan un período que, dentro de lo posible, comienza en 1950. También presenta los datos poniendo de relieve el porcentaje de uso de métodos anticonceptivos permanentes y de larga duración, así como de los métodos orientados al hombre. Las series cronológicas presentadas incluyen datos sobre el porcentaje de uso de todos los métodos anticonceptivos, así como el porcentaje de uso distinguiendo entre métodos modernos y métodos tradicionales. Los datos sobre las necesidades no atendidas en materia de planificación de la familia también se presentan en series cronológicas.

^b www.un.org/esa/population.

Figuran, asimismo, los promedios regionales estimados del uso de anticonceptivos en relación con todos los métodos considerados de manera conjunta, con los métodos modernos y con los métodos tradicionales, así como los datos de las necesidades no atendidas en materia de planificación de la familia. A nivel mundial, en 2009 utilizaron métodos anticonceptivos el 63% de las mujeres en edad reproductiva que estaban casadas o mantenían una unión estable. La tasa de uso de anticonceptivos se situaba entre el 3% en el Chad y el 88% en Noruega, y era mayor en las regiones más desarrolladas (72%) que en las menos desarrolladas (61%). La tasa de uso de anticonceptivos seguía siendo baja en África Subsahariana, donde se cifraba en el 22%, y las necesidades no atendidas en esa materia eran especialmente altas en esa región, donde 31 de los 40 países que facilitaron datos desde 2000 comunicaron que el 20% o más de las mujeres de entre 15 y 49 años que estaban casadas o mantenían una unión estable no podían satisfacer sus necesidades en materia de anticonceptivos. Los métodos anticonceptivos modernos son los que más se utilizan (el 56% de las mujeres en edad reproductiva que están casadas o mantienen una unión estable en 2009) y, como mínimo, triplican a los métodos tradicionales en todas las regiones de África Central, Occidental y Oriental. La información facilitada en el CD-ROM está disponible en el sitio web de la División de Población^b.

8. El análisis en profundidad de las tendencias de la fecundidad y sus principales determinantes inmediatos se presenta en el informe titulado *World Fertility Report 2007*^c, que contiene los indicadores clave de la fecundidad, la nupcialidad, el uso de anticonceptivos y las políticas de población relativas a la procreación en 192 países o zonas. Los datos citan fechas en torno a 1970 y a 2000 y, por tanto, abarcan un período de cambios sin precedentes en el comportamiento reproductivo. De acuerdo con los datos facilitados, la fecundidad total descendió en los 132 países o zonas de los que se disponen datos, excepto uno. En el último período abarcado, 59 países o zonas tenían una fecundidad total inferior a 2,1 hijos por mujer, el nivel necesario para asegurar el reemplazo generacional en las poblaciones con una baja mortalidad. Desde 1970, la fecundidad registró un descenso mayor en los países en desarrollo que en los países desarrollados, ya que las tasas de fecundidad fueron más elevadas en los primeros. Por tanto, más de una cuarta parte de todos los países en desarrollo registraron descensos de la fecundidad de, al menos, 3,0 hijos por mujer entre la década de 1970 y el año 2000 aproximadamente. No obstante, las tasas de fecundidad entre los países en desarrollo siguen variando considerablemente. La fecundidad total se sitúa por debajo de la tasa de reemplazo en 18 de los 71 países o zonas en desarrollo que facilitaron datos relativos a los dos períodos, pero se mantiene por encima de los 4,0 hijos por mujer en 10 países o zonas. En el informe *World Fertility Report 2007* se facilita un CD-ROM que contiene un conjunto exhaustivo de indicadores relacionados con la procreación en cada país, entre ellos series cronológicas de datos extraídas de diversas fuentes. Puede consultarse una versión electrónica del informe en el sitio web de la División.

9. Para fomentar la sensibilización acerca de los beneficios del descenso de la fecundidad y de la planificación de la familia para progresar en el logro de los objetivos de desarrollo convenidos internacionalmente, la División de Población publicó dos números de *Notas demográficas*, una nueva serie que, de manera concisa, destaca las pruebas más recientes en materia de población y el desarrollo.

^c Publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.8.

“Cómo acelerar la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio” (núm. 2010/1) describe cómo un mayor acceso a la planificación de la familia puede mejorar la salud maternoinfantil, y sostiene que los países menos adelantados, donde siguen existiendo numerosas necesidades no atendidas en materia de planificación de la familia, son los que más se beneficiarán con el refuerzo de los programas de planificación de la familia. “Accelerating achievement of the MDGs by lowering fertility: Overcoming the challenges of high population growth in the least developed countries” (núm. 2010/5) explica que mantener una alta tasa de fecundidad conlleva tener un elevado número de personas a cargo en los países menos adelantados, lo que dificulta invertir de forma adecuada en la salud y en la educación de cada hijo. Atendiendo las necesidades de planificación de la familia en los países menos adelantados, las mujeres tendrían menos hijos y tanto las familias como el sector público podrían invertir más por cada hijo y, por consiguiente, se avanzaría más deprisa para mejorar la salud y la educación de los hijos.

10. La División de Población, en colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), se encarga de elaborar informes sobre tres indicadores de avance en el acceso universal a la salud reproductiva que forman parte del marco revisado para el seguimiento de los progresos realizados en la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, a saber: la tasa de uso de anticonceptivos (indicador 5.3), la tasa de natalidad entre los adolescentes (indicador 5.4) y las necesidades no atendidas en la planificación de la familia (indicador 5.6). En 2010, la División proporcionó estimaciones actualizadas a nivel mundial, regional y subregional para cada uno de los indicadores y sus correspondientes metadatos sobre definiciones y métodos de cálculo, a la base de datos de los Objetivos de Desarrollo del Milenio mantenida por la División de Estadística del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales. La División de Población también contribuyó a las estimaciones de la tasa de uso de métodos anticonceptivos modernos y la prevalencia del uso de preservativos, y del espaciamiento y los factores limitantes que redundan en necesidades no atendidas de planificación de la familia para la base de datos sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Los datos relativos a estos indicadores también se encuentran disponibles en el sitio web de la División de Población.

III. Salud y mortalidad

11. En la esfera de la salud y la mortalidad, la División de Población ha seguido compilando datos para la estimación de la mortalidad, junto con los correspondientes metadatos. En la edición en CD-ROM del informe *World Mortality Report 2009*, se publicó un inventario de fuentes de datos útiles para el análisis de las tasas y las tendencias de la mortalidad. El CD-ROM contiene estimaciones de varios indicadores de la mortalidad para 196 países o regiones, correspondientes a cada período de cinco años entre 1950 y 2010. Las estimaciones se realizaban a partir de los resultados del informe *World Population Prospects: The 2008 Revision*. Se está elaborando el informe *World Mortality Report 2009*.

12. La División de Población publicó el gráfico mural *Population and HIV/AIDS 2010e*, que proporciona, en relación con todos los países que han facilitado datos,

^d POP/DB/MORT/2009.

^e Publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.9.

información sobre el número de adultos y de niños que viven con el VIH, el número de muertes por el SIDA, el número de huérfanos a causa del SIDA, así como las consecuencias del SIDA sobre la esperanza de vida y sobre la población prevista en 2015. El gráfico mural también incluye información sobre las medidas gubernamentales adoptadas en respuesta a la pandemia del VIH/SIDA, entre ellas el uso de exámenes de sangre; la información, la educación y la comunicación para promover la prevención; la aplicación de terapias antirretrovirales; la aprobación de normativas que prohíban la discriminación de las personas que viven con el VIH; y programas para la distribución de preservativos. Por último, también se incluyen en el gráfico mural datos sobre el uso de preservativos, el número de personas que reciben terapias antirretrovirales y el porcentaje de mujeres embarazadas VIH-positivas que reciben tratamiento antirretroviral para prevenir la transmisión del VIH de la madre al hijo. Con arreglo al gráfico mural, en 2008 había 33,4 millones de personas que vivían con el VIH. La búsqueda de estrategias eficaces para paralizar la propagación de la pandemia del VIH/SIDA sigue ocupando un lugar central en la agenda internacional. En los países muy afectados por la pandemia, esta lacra ha tenido efectos negativos en toda la población y en los indicadores de desarrollo. Los datos muestran que la mayoría de los países han aplicado medidas para prevenir la transmisión del VIH, así como programas para prestar servicios de atención, apoyo y tratamiento a las personas que viven con el VIH.

13. La División de Población ha actualizado sus estimaciones de la mortalidad de los recién nacidos ($1q_0$), la mortalidad infantil ($4q_1$) y la mortalidad de los menores de 5 años ($5q_0$), desglosadas por sexo. El análisis de las estimaciones obtenidas se publicará en un informe titulado *Sex Differentials in Childhood Mortality*. La cantidad cada vez mayor de datos disponibles sobre la mortalidad de los recién nacidos, la mortalidad infantil y la de los menores de 5 años desglosados por sexo durante gran parte del período de 1970 a 2010 ha permitido derivar al menos dos estimaciones correspondientes a cada uno de los 149 países o zonas de los 154 que tenían al menos un millón de habitantes en 2009. Las estimaciones indican que, en casi todos los países que registraban una tasa excesiva de mortalidad de niñas en los años setenta, ese exceso desaparecía con el tiempo y había dejado de ser palpable en el período más reciente.

14. A fin de concienciar sobre la edad en la que se produce la mortalidad y sobre la mayor mortalidad masculina a lo largo de todo el ciclo de vida, la División de Población publicó dos números de Notas demográficas: “The age distribution of deaths” (núm. 2010/3) y “Sex differentials in mortality” (núm. 2010/4). El primero examina las diferencias en la distribución de las muertes por edades en los principales grupos de desarrollo en relación con las causas de muerte subyacentes. El segundo muestra que, en la mayor parte de los países, la mortalidad masculina es más elevada que la mortalidad femenina en todas las edades y, en Europa Oriental y América Latina, la mortalidad masculina es particularmente elevada en relación con la femenina.

15. En 2010, la División de Población contribuyó a la labor del Grupo Interinstitucional relativo a la estimación de la mortalidad infantil, cuya función es supervisar los progresos alcanzados en la consecución del cuarto Objetivo de Desarrollo del Milenio, es decir, en la reducción en dos terceras partes de la mortalidad de los niños menores de 5 años entre 1990 y 2015. La presidencia del Grupo Interinstitucional corresponde al Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y la Organización Mundial de la Salud (OMS), y, además, entre

sus miembros se encuentran la División de Población y el Banco Mundial. La División ofrece aportaciones para actualizar la base de datos sobre estimaciones de la mortalidad de los recién nacidos y de los menores de 5 años que elabora el UNICEF, y en 2010 ayudó a preparar el informe *Levels and Trends in Child Mortality, Report 2010*^f.

16. La División de Población realizó aportaciones a los documentos temáticos sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio cuarto, quinto y sexto^g, elaborados bajo la dirección del UNICEF a título de información de antecedentes para la reunión plenaria de alto nivel celebrada por la Asamblea General en septiembre de 2010 para examinar los progresos alcanzados en la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

17. La División de Población copresidió el Grupo de Trabajo sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales, que se encargó de organizar actividades entre departamentos para preparar la reunión plenaria de alto nivel de septiembre de 2010 y de brindar apoyo sustantivo para la reunión. La División de Población también proporcionó apoyo sustantivo a la mesa redonda sobre salud y educación que tuvo lugar en la reunión plenaria de alto nivel.

IV. Migración internacional

18. La División de Población preparó el informe del Secretario General sobre migración internacional y desarrollo para la Asamblea General en su sexagésimo quinto período de sesiones (A/65/203). Con arreglo al informe, en 2010 había en el mundo 214 millones de migrantes internacionales, el 60% de los cuales residían en países desarrollados. Debido a las crisis financiera y económica, el aumento del número de migrantes internacionales descendió, y pasó de 13 millones entre 2000 y 2005 a 11 millones entre 2005 y 2010. Si bien el desempleo en los países de acogida ha aumentado tanto entre los nativos como entre los migrantes internacionales, los trabajadores migrantes se han visto más afectados, ya que se concentran en los sectores que más han sufrido los efectos de la recesión económica. A causa de la crisis, las remesas de fondos de los países de ingresos bajos y medianos descendieron de 336.000 millones de dólares de los Estados Unidos en 2008 a aproximadamente 316.000 millones en 2009, lo que constituyó el primer descenso en más de un decenio. Estas consecuencias de la crisis económica hacen que sea aún más apremiante salvaguardar los derechos de los migrantes. En junio de 2010, 82 Estados Miembros ratificaron al menos uno de los tres instrumentos internacionales clave relativos a los derechos de los trabajadores migrantes. En los últimos años, ha aumentado considerablemente la asistencia multilateral a proyectos sobre migración internacional y desarrollo, y en 2010 llegó a cerca de 250 millones de dólares de los Estados Unidos. El informe señalaba que, desde 2007, de las 114 recomendaciones formuladas por el Foro Mundial sobre la Migración y el Desarrollo, dirigido por los Estados, 102 han sido aplicadas por, como mínimo, un miembro del Grupo Mundial sobre Migración (GMM), lo que incluye a 14 entidades de las Naciones Unidas, el Banco Mundial y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).

^f www.childinfo.org/files/Child_Mortality_Report_2010.pdf.

^g www.undg.org/docs/11421/MDG4-6_1954-UNDG-MDG456-LR.pdf.

19. Para destacar las consecuencias de la migración sobre la fuerza de trabajo dedicada a la atención de la salud de los países en desarrollo, la División de Población elaboró un número de Notas demográficas (núm. 2010/2/E/Rev) titulado “Health workers, international migration and development”, que refleja la escasez de trabajadores de la salud en los países en desarrollo y sus efectos negativos sobre las iniciativas adoptadas para la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio relacionados con la salud, en particular en África Subsahariana. Con arreglo a esta publicación, el 18% de los médicos y el 11% de los enfermeros empleados en países miembros de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) han nacido en el extranjero, y el 74% de los médicos nacidos en el extranjero y el 65% de los enfermeros nacidos en el extranjero que vivían en los países de la OCDE provenían de países fuera de la OCDE. Para evitar pérdidas aún mayores de la fuerza de trabajo dedicada a la atención sanitaria de los países que sufren escasez de trabajadores de la salud, varios países beneficiarios han venido estableciendo códigos de prácticas para una contratación ética. Además, en mayo de 2010, la Asamblea Mundial de la Salud aprobó un código de prácticas mundial para promover la contratación ética de trabajadores de la salud, crear fuerza de trabajo en el sector sanitario y establecer sistemas de salud sostenibles.

20. Otro número de Notas demográficas abordó el tema “International migrants by age” (núm. 2010/6). De acuerdo con las nuevas estimaciones disponibles del número de migrantes internacionales clasificados por grupos de edad y por sexos, este número muestra que, en 2010, el 72% de los 214 millones de migrantes internacionales tenían entre 20 y 64 años, que son las edades más productivas. La edad media de los migrantes internacionales en los países desarrollados era de 43 años, frente a tan solo 34 años en los países en desarrollo. Solo el 15% de los migrantes internacionales tenían menos de 20 años, frente al 36% de la población total. Era más probable que los niños y los adolescentes migrantes vivieran en países en desarrollo que en países desarrollados (el 60% residían en países en desarrollo), mientras que los migrantes de 65 años o más vivían con más probabilidad en países desarrollados que en países en desarrollo (el 62% residía en países desarrollados). De los 27 millones de migrantes internacionales de 65 años o más, el 57% eran mujeres.

21. La División de Población elaboró el informe de la octava Reunión de coordinación sobre la migración internacional, celebrada en Nueva York los días 16 y 17 de noviembre de 2009. Tanto los documentos presentados a título de información de antecedentes como las presentaciones llevadas a cabo en la reunión pueden consultarse en el sitio web de la División de Población.^h

22. Con el apoyo del UNICEF y de la Dependencia Especial para la Cooperación Sur-Sur del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la División de Población siguió actualizando la Base de Datos Mundial de las Naciones Unidas sobre Migración, una base de datos alojada en Internet que contiene el conjunto más completo de datos estadísticos sobre el número de migrantes internacionales enumerados en cada país y clasificados por país de nacimiento o nacionalidad, por sexo y por edad.^h La División de Población asistió al UNICEF en la preparación de un cartel, un mapa y un folleto informativo sobre los niños migrantes, que se distribuyeron en la reunión del Foro Mundial sobre la

^h www.unmigration.org.

Migración y el Desarrollo celebrada en Puerto Vallarta (México), del 8 al 11 de noviembre de 2010.

23. La División de Población colaboró en diversas actividades organizadas por el Grupo Mundial sobre Migración. La División elaboró un documento de antecedentes titulado “Data and analysis: Partnering to better understand and address the human development implications of migration” para el simposio de profesionales del GMM sobre el tema “Superar las barreras: establecer alianzas en pro de la migración y el desarrollo”, celebrado en Ginebra (Suiza) los días 27 y 28 de mayo de 2010. La División de Población apoyó a la Oficina del Secretario General Adjunto de Asuntos Económicos y Sociales en su participación en la reunión de jefes del GMM, celebrada en Ginebra el 30 de septiembre de 2010. La División también participó en la reunión de expertos del GMM sobre el tema “Migrantes en situación irregular: asegurar la promoción y la protección eficaz de sus derechos humanos”, celebrada en Ginebra el 22 de octubre de 2010. Por último, la División de Población realizó aportaciones a la publicación del GMM titulada *Mainstreaming Migration into Development Planning: A Handbook for Policy-makers and Practitioners*ⁱ.

24. La División de Población siguió participando en el grupo de trabajo especial sobre coherencia de las políticas, datos e investigación del Foro Mundial sobre la Migración y el Desarrollo, y participó en varios foros adicionales que promueven el diálogo y la cooperación a nivel mundial y regional sobre migración internacional y desarrollo.

25. Asimismo, la División de Población siguió prestando apoyo al Representante Especial del Secretario General sobre la migración internacional y el desarrollo, que es el principal vínculo entre el Foro Mundial sobre la Migración y el Desarrollo y las Naciones Unidas. Esta labor recibió apoyo por medio de una subvención de la Fundación John D. y Catherine T. MacArthur.

V. Proyecciones demográficas mundiales

26. La preparación de las estimaciones y proyecciones demográficas oficiales de las Naciones Unidas correspondientes a todos los países y regiones del mundo es una parte fundamental de la labor de la División de Población. Las entidades de todo el sistema de las Naciones Unidas que necesitan datos demográficos utilizan los resultados de esta actividad. Además, las estimaciones y proyecciones demográficas oficiales de las Naciones Unidas se distribuyen como parte de bases de datos de amplio uso que se encuentran disponibles in Internet, entre las que cabe mencionar las siguientes: la base de datos World Development Indicators que elabora el Banco Mundial; el portal de datos de las Naciones Unidas; UNdata, mantenida por la División de Estadística del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales; y FAOSTAT, la base de datos estadísticos elaborada por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación. La División de Población también pone los datos a disposición del público en su sitio web.

27. En 2010, la División de Población publicó las conclusiones de la revisión de 2009 de la publicación *World Urbanization Prospects*. Entre los productos donde aparecen los resultados de esa revisión figuran una base de datos interactiva en línea

ⁱ http://publications.iom.int/bookstore/index.php?main_page=product_info&cPath=1&products_id=661.

que puede consultarse a través del sitio web de la División, un CD-ROM^j, dos gráficos murales^k y un documento de trabajo en el que se presentan los aspectos más importantes^l de la revisión. Al preparar la revisión de 2009, se prestó una atención particular a la producción de documentación exhaustiva sobre las fuentes de datos y las definiciones utilizadas a nivel nacional, así como los datos relativos a las ciudades y las aglomeraciones urbanas. Todos los metadatos compilados a este respecto se encuentran disponibles en el sitio web de la División de Población^m. El sitio presenta, asimismo, cifras y mapas útiles que ilustran los resultados obtenidos.

28. La revisión de 2009 del documento *World Urbanization Prospects* confirmó que más de la mitad de la población mundial vivía en las zonas urbanas en 2010. No obstante, África y Asia siguen siendo principalmente rurales, con 6 de cada 10 personas viviendo en las zonas rurales. Entre 2009 y 2050, se espera que la población mundial aumente en 2.300 millones, y pase de 6.800 millones de personas a 9.100 millones. Al mismo tiempo, se prevé que la población que vive en las zonas urbanas aumente en 2.900 millones, y pase de 3.400 millones en 2009 a 6.300 millones en 2050. Por tanto, se espera que las zonas urbanas del mundo absorban la totalidad del crecimiento demográfico previsto en los cuatro próximos decenios y que, al mismo tiempo, atraiga a una parte de la población rural como resultado de la migración del campo a la ciudad y de la transformación de asentamientos rurales en ciudades. De resultas de esto, se prevé que la población rural del mundo empiece a disminuir dentro de un decenio y que en 2050 haya 500 millones menos de habitantes que hoy en las zonas rurales.

29. Además, la mayor parte del crecimiento demográfico previsto en las zonas urbanas se concentrará en las ciudades y los pueblos de las regiones menos desarrolladas. En particular, se prevé que en Asia la población urbana aumente en 1.700 millones, que en África este aumento sea de 800 millones y que en América Latina y el Caribe sea de 200 millones. Así pues, el crecimiento demográfico se está convirtiendo en un fenómeno principalmente urbano concentrado en el mundo en desarrollo. La elaboración de estas proyecciones dependerá de que continúe la reducción de la fecundidad en ese mundo. Si la fecundidad se mantuviera constante en los niveles actuales y el ritmo de urbanización siguiera siendo el previsto en la revisión de 2009, la población urbana del mundo aumentaría hasta 7.600 millones en 2050, en vez de los 6.300 millones previstos cuando se presupone que la fecundidad siga descendiendo en todas las regiones en desarrollo. En numerosos países, el crecimiento natural (la diferencia entre los nacimientos y las muertes) asciende al 60% o más del crecimiento demográfico urbano. Como consecuencia, las políticas que facilitan la reducción de la fecundidad asegurando el acceso de las parejas a anticonceptivos modernos y permitiendo que decidan libremente el número de hijos que desean tener puede contribuir a moderar el aumento del número de habitantes en las zonas urbanas y, por consiguiente, facilitar que los países en desarrollo se ajusten a las transformaciones asociadas con el aumento de la urbanización.

^j *World Urbanization Prospects: The 2009 Revision*, CD-ROM (POP/DB/WUP/Rev.2009).

^k *Urban and Rural Areas 2009* (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.6) y *Urban Agglomerations 2009* (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.7).

^l *World Urbanization Prospects: The 2009 Revision-Highlights* (ESA/P/WP/215).

^m <http://esa.un.org/unpd/wup/index.htm>.

30. A fin de responder a las demandas de proyecciones demográficas a largo plazo para modelar el clima y el uso de la energía en el futuro, la División de Población preparó un nuevo conjunto de proyecciones a largo plazo para 2300, en consonancia con la revisión de 2008 de la publicación *World Population Prospects*. Los resultados de las proyecciones a largo plazo figuran en un CD-ROMⁿ. Incluyen seis hipótesis diferentes que ilustran los efectos sobre el crecimiento demográfico y la estructura de la población de diferentes conjeturas acerca de la evolución futura de la fecundidad. En la hipótesis media, la población mundial alcanza un máximo de 9.400 millones en 2070 y luego desciende, ya que se presupone que la fecundidad de todos los países alcanzará un nivel inferior al de reemplazo y se mantendrá en ese nivel durante un siglo. La hipótesis que sostiene todos los países en el nivel de reemplazo produce una población que sigue creciendo, aunque cada vez más lentamente, hasta 2300, en que alcanzará una población de 11,5 millones de personas. La hipótesis que sostiene una fecundidad y una mortalidad constantes en todos los países a los niveles actuales muestra que esos niveles son insostenibles, ya que dan lugar a una población mundial de 3,5 billones de personas en 2300, e incluso la hipótesis que sostiene la fecundidad en tan solo un cuarto de hijo más que en la hipótesis media da lugar a una población de 30.000 millones en 2300, lo que indica que, en el largo plazo, es necesario que la fecundidad en todos los países se mantenga muy próxima al nivel de reemplazo, para evitar un aumento excesivo de la población mundial.

31. En 2010, la División de Población trabajó en la preparación de la revisión de 2010 del documento *World Population Prospects*, que está previsto presentar en el primer trimestre de 2011. Se están elaborando estimaciones y proyecciones correspondientes a 230 países y zonas y a más de 60 regiones. La revisión de 2010 ampliará el período de proyección a 2100, y su proyección de la fecundidad se basará en un modelo bayesiano jerárquico que utiliza las tendencias de la fecundidad registradas en el pasado en todos los países y las experiencias pasadas de cada país a fin de abrir vías futuras para que se produzcan cambios en la fecundidad^o.

32. La División participó en el décimo sexto período de sesiones del Comité de Coordinación para Actividades Estadísticas, celebrada en Viena del 1 al 3 de septiembre de 2010. La División también siguió colaborando con la Universidad de Washington y la Universidad de Singapur para mejorar la metodología de la elaboración de las proyecciones demográficas probabilísticas sobre la base de un enfoque bayesiano. Por último, prosiguió su labor en la creación de una base de datos que contenga todas las estadísticas disponibles pertinentes para la elaboración de estimaciones y proyecciones demográficas a escala nacional.

VI. Políticas de población

33. En 2010, la División de Población publicó el informe *World Population Policies 2009*^p, que ofrece el panorama más exhaustivo de las políticas de población

ⁿ United Nations, *World Population Prospects: The 2008 Revision, Long Range Projections Supplement (POP/DB/WPP/LRPS/Rev.2008)*, 2010.

^o Leontine Alkema et al., "Probabilistic projections of the total fertility rate for all countries", *Demography*, próxima publicación.

^p Publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.09.XIII.14.

de todos los Estados Miembros y no miembros de las Naciones Unidas. El informe refleja la evolución de las políticas de población y ofrece información de los años 1976, 1986, 1996 y 2009. El informe facilita información sobre las políticas relativas al crecimiento de la población, la fecundidad, la salud y la mortalidad, la migración internacional y la distribución espacial, y confirma que la principal preocupación demográfica de los gobiernos sigue siendo la pandemia del VIH/SIDA. En los países en desarrollo, las elevadas tasas de mortalidad infantil y materna ocupan, respectivamente, el segundo y el tercer lugar de las preocupaciones denunciadas con más frecuencia. En los países desarrollados, el problema más frecuentemente denunciado es el envejecimiento de la población, seguido de la pandemia del VIH/SIDA, la baja tasa de fecundidad y la posible escasez de trabajadores a que podría dar lugar el mantenimiento continuado de una baja tasa de fecundidad y sus consecuencias. Los países en desarrollo también se muestran preocupados por el número de personas en edad laboral, pero el motivo principal en este caso es que no han podido incrementar el empleo con suficiente rapidez. Para completar el informe en formato impreso, la información relativa a las políticas que figura en el informe *World Population Policies 2009* se publica en un CD-ROM y por medio de una base de datos interactiva que puede consultarse en el sitio web de la División de Población.

34. En 2010, la División comenzó a elaborar un gráfico mural titulado *World Abortion Policies 2011* que incluirá los datos más recientes sobre las políticas de aborto de todos los países del mundo, incluidos los motivos por los que se permite el aborto provocado y estimaciones de la tasa de abortos y de la tasa de uso de anticonceptivos.

35. En el marco de la labor realizada para supervisar la aplicación del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo y otros objetivos de desarrollo convenidos internacionalmente que guardan relación con la población, la División de Población emprendió en 2008 la décima encuesta de las Naciones Unidas entre los gobiernos relativa a la población y el desarrollo. Entre 1963 y 2003, se realizaron nueve encuestas entre los gobiernos. Cada una de ellas registra las opiniones y las políticas de los gobiernos sobre todos los aspectos de población y desarrollo. La décima encuesta se distribuyó entre todos los representantes permanentes de las Naciones Unidas en Nueva York y se facilitó en formato impreso, electrónico y en Internet. En noviembre de 2010, solo el 23% de todos los Estados Miembros habían respondido a la encuesta, pese a los esfuerzos realizados para obtener respuestas. Los resultados de la encuesta se han incorporado en el informe *World Population Policies 2009*.

36. Aunque la División ha acumulado gran cantidad de información sobre una amplia gama de políticas de población, el almacenamiento electrónico y la organización de esos recursos han sido limitados, lo que reduce las posibilidades de utilizarlos. Para mejorar el acceso a esos recursos, en 2009, la División de Población comenzó a desarrollar una base de datos para organizar y almacenar la información disponible, a fin de acceder a los datos de un modo más fácil y poderlos analizar. Se está desarrollando una interfaz de usuario basada en la web para facilitar la utilización de la base de datos.

VII. Población y desarrollo

37. En 2010, la División de Población publicó el informe titulado *World Population Ageing 2009*⁹, tras la edición, a finales de 2009, de su versión electrónica, que se encuentra disponible en el sitio web de la División de Población. El informe *World Population Ageing 2009* va acompañado de un CD-ROM que contiene un amplio espectro de indicadores sobre el envejecimiento de la población, desglosados por niveles de desarrollo, zonas principales, regiones y países o zonas. El informe ofrece información demográfica pormenorizada y un análisis de las tendencias sociodemográficas en relación con el envejecimiento de la población. Pretende servir de base para las actividades de seguimiento de la segunda Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento y, en particular, para las actividades relacionadas con el segundo examen y evaluación del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento, 2002. El informe muestra que, en 2009 en todo el mundo, las personas mayores de 60 años se cifraban en 737 millones, y se prevé que lleguen casi a triplicarse y alcancen los 2.000 millones de personas en 2050. En todos los países, el número tanto absoluto como relativo de personas de edad aumentará en los próximos decenios. Las mujeres constituyen más de la mitad de la población de edad avanzada. Las personas de edad se concentran cada vez más en los países menos desarrollados, que contaban con el 64% de la población de más de 60 años en 2009 y que probablemente llegarán a contar con casi el 80% en 2050. La reciente crisis económica y financiera ha afectado negativamente a la población de edad avanzada. En 2008, numerosos fondos de pensiones tuvieron rendimientos negativos. Además, dado que millones de personas de edad carecen de pensión, sobre todo en los países en desarrollo, son particularmente vulnerables a las recesiones económicas.

38. La División de Población siguió colaborando con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y el Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (CIID) del Canadá en el proyecto sobre las cuentas nacionales de transferencia, que promueve la producción y el análisis de información comparable a nivel internacional sobre el envejecimiento de la población y las transferencias intergeneracionales. La División participó en el grupo sobre “El intercambio entre generaciones: los retos que plantean el envejecimiento de la población y el desarrollo”, organizado por el CIID en Ottawa el 2 de junio de 2010. El grupo brindó la oportunidad de presentar la labor de la División en este ámbito.

39. En el marco de su colaboración con el UNFPA, la División de Población participó en una reunión técnica sobre la baja tasa de fecundidad, el envejecimiento y la disminución de la población, organizada por el UNFPA en Nueva York el 23 de noviembre de 2010. La reunión abordó las consecuencias económicas y sociales de la baja tasa de fecundidad y del envejecimiento y la disminución de la población, y sus implicaciones para el desarrollo. La División también participó en la Reunión de Expertos sobre la recopilación de datos para supervisar los progresos alcanzados en la aplicación del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento, celebrada en Nueva York los días 9 y 10 de diciembre de 2010. La reunión examinó los puntos fuertes y débiles de diversas fuentes de datos sobre las poblaciones de edad avanzada, y debatió la metodología para recopilar y analizar los datos relacionados con el envejecimiento de la población. La reunión revisó los

⁹ Publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.5.

indicadores establecidos por el Programa de las Naciones Unidas para el Envejecimiento y debatió los ámbitos de la colaboración entre organismos para mejorar la disponibilidad de los datos y los indicadores pertinentes para el seguimiento de la aplicación del Plan de Acción Internacional sobre el Envejecimiento.

VIII. Observación, coordinación y difusión de la información sobre cuestiones demográficas

A. Observación de las tendencias y políticas demográficas

40. La División de Población prepara el informe del Secretario General sobre el tema anual del período de sesiones de la Comisión de Población y Desarrollo. El informe de 2010 (E/CN.9/2010/3) estuvo dedicado al tema “Salud, morbilidad, mortalidad y desarrollo”. Se publicó al mismo tiempo que el informe *World Population Monitoring: Focusing on Health, Morbidity, Mortality and Development: The Concise Report*^r, que también incluye la resolución 2010/1 sobre salud, morbilidad, mortalidad y desarrollo aprobada por la Comisión de Población y Desarrollo en su 43º período de sesiones (E/2010/25, cap. I, secc. B), para promover su difusión a mayor escala.

41. En 2010, la División comenzó a elaborar dos informes del Secretario General para su presentación ante la Comisión en su 44º período de sesiones: el informe sobre “La fecundidad, la salud reproductiva y el desarrollo” (E/CN.9/2011/3) y el informe bienal sobre “Tendencias demográficas en el mundo” (E/CN.9/2011/6).

B. Difusión de información y datos demográficos

42. En 2010, la División de Población siguió actualizando y ampliando su sitio web^s a fin de proporcionar a los funcionarios de los gobiernos y a la sociedad civil un acceso rápido a la información demográfica. El sitio web de la División de Población contiene la mayor parte de las publicaciones de la División, por regla general mucho antes de que estén disponibles de forma impresa. Además, el sitio web contiene artículos que solo se encuentran disponibles en Internet, entre los que se cuentan los aspectos destacados y las conclusiones principales de esas publicaciones, documentos presentados en las reuniones y bases de datos interactivas. El sitio también ofrece una colección completa de los documentos y declaraciones examinados por la Comisión de Población y Desarrollo en sus diferentes períodos de sesiones. Las estadísticas sobre el tráfico que registra el sitio web de la División indican que en 2010 recibió unos 2.100 usuarios al día, lo que se tradujo en cerca de 750.000 consultas en el año.

43. La División de Población mantiene también un sitio web consagrado exclusivamente a la migración internacional^t. Este sitio web sirve de portal que tiene enlaces a fuentes de información sobre las numerosas actividades en materia de migración internacional que guardan una relación estrecha con la labor de la

^r Publicación de las Naciones Unidas, número de venta: No E.10.XIII.10.

^s www.unpopulation.org.

^t www.unmigration.org.

División de Población, tanto dentro como fuera del sistema de las Naciones Unidas. En particular, incluye enlaces y referencias a las actividades del Foro Mundial sobre la Migración y el Desarrollo y del Grupo Mundial sobre Migración.

44. La División de Población se encarga de mantener el sitio web de la Red de Información sobre Población (POPIN) de las Naciones Unidas, pese a que la asignación de recursos extrapresupuestarios para el proyecto cesó hace varios años. La Red es un portal para la información y los datos sobre población disponibles en todo el sistema de las Naciones Unidas. El análisis del tráfico que registra el sitio web de la Red indica que sigue siendo un mecanismo reconocido de difusión de la información demográfica generada por el sistema de las Naciones Unidas, pues en 2010 recibió un total de casi 150.000 visitas.

45. La División de Población siguió utilizando su servicio de notificación por correo electrónico para anunciar a los suscriptores noticias, actos y acontecimientos relacionados con las actividades de la División. Actualmente, el servicio cuenta con más de 2.000 suscriptores de todo el mundo. Además, se distribuye periódicamente información sobre las actividades y las publicaciones de la División de particular importancia para los países en desarrollo a las personas e instituciones inscritas en varias listas de direcciones electrónicas.

46. Se sigue distribuyendo entre los analistas —incluso entre aquellos que proceden de los países en desarrollo, que lo utilizan con fines didácticos y de investigación— el conjunto de programas informáticos elaborados por la División de Población para realizar mediciones demográficas, MORTPAK for Windows.

IX. Cooperación técnica

47. El programa ordinario de cooperación técnica de la División de Población va dirigido sobre todo a fomentar y fortalecer la capacidad de los países en desarrollo de analizar la información demográfica necesaria para orientar la formulación y aplicación de políticas demográficas.

48. Como se señaló en anteriores informes, en 2009 la División de Población realizó una encuesta para evaluar la capacidad institucional nacional para elaborar estimaciones y proyecciones sobre población entre las oficinas nacionales de estadística. Los resultados de la Encuesta indican que las oficinas nacionales de estadística de los países en desarrollo no pueden todavía elaborar de una manera generalizada indicadores demográficos fidedignos ni proyecciones demográficas exhaustivas, sobre todo debido a que muchas de ellas cuentan con muy pocos profesionales con capacitación especializada en materia de demografía. El déficit de personal capacitado también afecta a varios países de economía en transición y reduce su capacidad para elaborar puntualmente estimaciones y proyecciones demográficas. La Encuesta también mostró que prácticamente todas las oficinas nacionales de estadística están interesadas en participar en actividades de desarrollo de la capacidad, ya sea para adquirir conocimientos especializados que no pueden adquirir a nivel local o para actualizar esos conocimientos mediante el aprendizaje de nuevas metodologías. El interés en esas actividades es elevado tanto en los países

desarrollados como en los países en desarrollo. En el sitio web de la División de Población se encuentra disponible un informe sobre la Encuesta^u.

49. A fin de asistir a las oficinas nacionales de estadística a desarrollar su capacidad para elaborar estimaciones demográficas fidedignas, la División de Población proporcionó asistencia técnica en un taller regional sobre el seguimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio relacionados con la salud, organizado por la División de Estadística de las Naciones Unidas y la Comisión Económica para Europa (CEPE), y celebrado en Ginebra del 8 al 11 de noviembre de 2010. El taller reunió a 13 representantes de oficinas nacionales de estadística de los Estados miembros de la CEPE, así como a representantes de organizaciones internacionales. Los participantes en el taller señalaron las limitaciones a las que se enfrentaban los sistemas nacionales de estadística para mejorar la elaboración de informes sobre los indicadores de los Objetivos de Desarrollo del Milenio relacionados con la salud maternoinfantil. Se prestó una especial atención a debatir las posibles fuentes de discrepancia entre las estimaciones nacionales y las utilizadas por las organizaciones internacionales. La División de Población presentó ponencias y dirigió los debates acerca de la medición de la tasa de uso de anticonceptivos, la tasa de natalidad entre los adolescentes y las necesidades no atendidas en materia de planificación de la familia. También se examinó la estructura y el contenido de la base de datos mantenida por la CEPE para el seguimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

50. En 2010, la División de Población colaboró con la CEPE en la organización de dos talleres regionales que tenían por objetivo el refuerzo de las capacidades nacionales para mejorar los datos relativos a la migración internacional. El primer taller^v, celebrado en Bishkek (Kirguistán), del 15 al 17 de febrero de 2010, reunió a más de 30 representantes de oficinas nacionales de estadística y ministros competentes de actuales y antiguos países miembros de la Comunidad de Estados Independientes (CEI), así como a representantes de organizaciones internacionales. El principal objetivo del taller era identificar deficiencias en la disponibilidad de datos sobre migrantes internacionales, así como medios prácticos para reunirlos antes de que la Asamblea General de las Naciones Unidas celebre su segundo Diálogo de alto nivel sobre la migración internacional y el desarrollo en 2013. El taller identificó las tendencias y políticas de migración fundamentales a nivel regional, examinó las normas y recomendaciones internacionales de recopilación de datos estadísticos sobre migración, debatió las herramientas necesarias para las actividades de seguimiento, e identificó las necesidades de desarrollo de la capacidad. El segundo taller regional se celebró en Estambul (Turquía), del 6 al 8 de diciembre de 2010. En él se examinaron nuevas iniciativas para mejorar los datos sobre migración internacional en la región y se debatieron los modos de crear sinergias entre las diversas iniciativas. El taller también debatió un proyecto de guía práctica para recopilar y utilizar los datos sobre migración en la región de la CEI. Ambos talleres formaron parte de las actividades programadas con arreglo al proyecto titulado "Fortalecimiento de la capacidad nacional para ocuparse de la migración internacional: máximo aprovechamiento de las ventajas para el desarrollo

^u Report on the Inquiry on National Institutional Capacity to Produce Population Estimates and Projections. Documento técnico núm. 2010/1. Disponible en www.un.org/esa/population/publications/technicalpapers/TP2010-1.pdf.

^v www.unece.org/stats/documents/2010.02.migration.htm.

y reducción al mínimo de los efectos negativos”, financiado por la Cuenta para el Desarrollo de las Naciones Unidas.

51. Por último, la División de Población ha seguido colaborando con el comité nacional francés de la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población en el desarrollo y la aplicación de Demopaedia, una plataforma Wiki interactiva alojada en Internet que proporciona acceso a un conjunto de diccionarios demográficos multilingües disponibles en 14 lenguas a los especialistas en materia de población, los funcionarios, las organizaciones no gubernamentales y los medios de difusión.

Anexo

Publicaciones, reuniones de grupos de expertos y material de otro tipo preparados u organizados por la División de Población

(1 de enero a 31 de diciembre de 2010)^w

Reuniones de grupos de expertos

Grupo de expertos sobre Fecundidad, salud reproductiva y desarrollo, Nueva York, 7 de diciembre de 2010.

Investigación

World Population Ageing 2009 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.5).

World Fertility Report 2007 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.8).

World Population Monitoring: Focusing on Health, Morbidity, Mortality and Development. The Concise Report (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.10).

World Population Policies 2009 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.09.XIII.14).

Guidelines for Improving Data on Child Adoption (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.11).

Report on the Inquiry on National Institutional Capacity to Produce Population Estimates and Projections (documento técnico núm. 2010/1).

Bases de datos

Base de datos sobre población, recursos, medio ambiente y desarrollo, edición 2009, versión 5.0 (POP/DB/PD/PRED/2009).

World Mortality Report 2009. Datasets in Excel and pdf formats. (POP/DB/MORT/2009).

World Urbanization Prospects: The 2009 Revision (<http://esa.un.org/unpd/wup/index.htm>).

2010 Update for the MDG Database: Contraceptive Prevalence (POP/DB/CP/A/MDG2010).

2010 Update for the MDG Database: Unmet Need for Family Planning (POP/DB/CP/B/MDG2010).

2010 Update for the MDG Database: Adolescent Birth Rate (POP/DB/Fert/A/MDG2010).

^w Excluidos los informes publicados como documentación para reuniones.

Gráficos murales

Urban and Rural Areas 2009 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.6).

Urban Agglomerations 2009 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.7).

Population and HIV/AIDS 2010 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.9).

World Fertility Patterns 2009 (publicación de las Naciones Unidas, número de venta: E.10.XIII.12).

Documentos sobre políticas

“Cómo acelerar la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio”, *Notas demográficas*, núm. 2010/1.

“Health workers, international migration and development”, *Notas demográficas*, núm. 2010/2/E/Rev.

“The age distribution of deaths”, *Notas demográficas*, núm. 2010/3.

“Sex differentials in mortality”, *Notas demográficas*, núm. 2010/4.

“Accelerating achievement of the MDGs by lowering fertility: Overcoming the challenges of high population growth in the least developed countries”, *Notas demográficas*, núm. 2010/5.

“International migrants by age”, *Notas demográficas*, núm. 2010/6.
